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在诸多艺术形式中，音乐大概是
最无国界限制的一种。西洋乐虽然起
源于欧洲，近来却在越来越多华人音
乐家灵活的指尖下得到了更加完美的
诠释。

6 月 26 日，据意大利欧联通讯社
报道，在以古典音乐王国著称的意大
利，来自中国的青年华人指挥家丁凡
崭露头角。在意大利，到处都是追逐
音乐梦想的各国学子们，可是能够从
学堂走向真正艺术舞台的人却是凤毛
麟角。丁凡以其精湛的技巧和诙谐的
指挥征服了意大利观众，引来了阵阵
喝彩。

丁凡来自中国安徽芜湖，自幼酷
爱音乐，是意大利威尼斯国立音乐学
院乐团指挥系录取的首位华人学生。
他曾以全校第一名的成绩毕业，成为
了该院建立百年历史中乐团指挥系首
位华人毕业生。从此，丁凡登上了意
大利的音乐舞台，成为了目前活跃在
意大利的唯一华人指挥。他致力于通
过自己的创作和改编，让充满中国元
素的乐曲响彻意大利的舞台。

2012 年，丁凡与意大利威尼斯乐
团合作成功举办了“意大利现代歌
剧”音乐会，并创作意语歌剧《新梁祝》
和中国历史题材交响组曲《大秦王》，将
中国乐曲搬上了意大利舞台。2013 年，
丁凡再次与意大利威尼斯乐团合作，在
威尼斯哥尔多尼（GOLDONI）大剧院
成功组织策划“2013意大利中国新春音
乐会”，并出任艺术总监及乐团指挥。演

出获得了极大的成功，受到了专家和同业人士的一致好评。他
在接受采访时说：“我最大的心愿就是能够在欧洲舞台上多学
习，有更多的时间进行创作，把更多的中国音乐搬上欧洲舞
台。”

在美国，也有一位同样执著于将中国元素谱入西洋乐中
的华裔音乐家，他叫王宗贤，曾获得美国知名艾美奖最佳音
乐大奖，也曾为好莱坞诸多大片配乐，还为美国著名鬼才导
演斯蒂芬·斯皮尔伯格拍摄的纪录片、卡通片等作曲，并且是
国内知名电影人李安、成龙、唐季礼“御用级”电影配乐制
作大师。他的音乐生涯履历可谓“星光熠熠”。虽然中国电影
音乐起步于向美国等西方国家学习，但是王宗贤的配乐中始
终富有中国音乐元素。也正是这几丝宛若惊鸿一瞥的东方音
色，让他的配乐从清一色的好莱坞大片曲调中脱颖而出，受

到了众多著名导演的青睐。他
曾说：“我希望年轻的导演能够
推陈出新，把属于我们中国人
自己的元素融入我们现在的电
影音乐中，而不是盲目地追随
好莱坞。”

音乐是无声的语言，越来
越多的华人音乐家将中国的乐
章带向海外，听众们不需要翻
译，只需闭眼倾听，便可以感
受到来自中国的问候，实现异
国文化最完美的交流。

华人音乐家王宗贤
图片来源：时光网

巴西的绿茵场上各国劲旅激情开
战，里约的华人商圈中也是“球”意盎
然。在世界杯期间，巴西的各大旅行社
借世界杯契机纷纷擦亮招牌，每一条旅
游线路都散发着“世界杯”的热情。

据不完全统计，在巴西大约有 30
万华人，勤劳的他们做着手机壳商店、
旅行社、日用百货、小家电和电子产
品批发等各种生意。他们都很低调，
积极融入当地社会的风土人情，许多
人还在这片热情的国土邂逅了自己的
爱情。

足球商机，掘金旅游产业

世界杯重回巴西，给在这里努力
生活与经营的华人带来了更多的生意
与商机。自从世界杯开战至今，从世
界各地前来巴西旅游的游客越来越
多，旅游业及相关产业成为众多华商
眼中的“香饽饽”。

当下，巴西各大旅行社的主要业
务都集中在旅游热门城市里约和圣保
罗，每一条旅游线路都傍上了足球的
元素。在圣保罗，当地旅行社提供导
游开私家车陪游的点对点特色服务，
虽然价格不菲，但是依然吸引着大量
游客前来一睹桑巴风情。

各路媒体记者的到来，更是促进了
翻译业务的增长，当地华商表示，“早
在开赛前的一个月，里约和圣保罗的导
游和翻译就基本被预订了，如果因为有
突发采访想临时找翻译，基本不太可
能。”

旅行社在世界杯挖到了金矿，贩售
世界杯纪念品的小商贩却有些挠头。

“我有一个朋友就在市区卖世界杯纪念
品，但因为巴西人抵制国际足联和巴西
足协，所以生意并不像之前想象得那样
好，他现在已经准备把囤积的商品留着
在两年后的奥运会上卖了。”华侨左乔

治无奈地表示。

勤奋低调，更愿闷声发财

在巴西 30 万左右的华人圈中，约
25万华人生活在经济活动更为集中的圣
保罗，勤奋和低调是巴西华商最为显著

的两个特点。
今年 55 岁的王先生来自广东，十

多年前通过技术移民来到巴西。如今他
经营一个餐馆，除了售卖青椒肉丝、宫
保鸡丁等中国特色食物之外，牛排等巴
西人和各国游客喜欢的菜品也是菜单上
的主力军。

王先生的餐馆开在街边，菜品价格
较为实惠：“走量”成为盈利的关键。
王先生说，“每天在正式开门前的几个
小时就要起床准备，一直干到晚上。什
么好卖我们就卖什么，世界杯期间游客
很多，总体生意确实好了很多。”

凭借勤劳的优秀品质，华人在巴西

把生意越做越大，随之而来的风险也大
幅增加。在圣保罗，每年都会有华人被
杀被抢的新闻出现。而在圣保罗的 25
街摆摊，当地警察甚至会直接伸手向华
商索要“保护费”。

吴耀宙曾是巴西最大的华人协会
（巴西华人协会） 会长，对于华人在巴
西的情况，他表示：“在圣保罗生意做
得大点的华人，有些还会配保镖。巴西
什么都好，就是治安不好，必须要低
调。”

“对于个体华人来说，我们只能低
调谨慎地做生意。”华商们不仅在汽车
购买时选用低调品牌并增加防弹措施，

连接受采访时也希望使用化名。华人
左乔治不太愿意自己的真实姓名出现
在报端。“华侨在当地尽管生活不错，
但并不爱显露，还是低调点好，我担
心安全隐患。”左乔治多次强调道。

积极融入，喜结桑巴情缘

除了低调勤奋经商外，巴西华人
也非常尊重当地的社会习惯和风土人
情，努力地融入当地的社会文化。

巴西的华人 Jason 在天津老家有自
己的妻儿，虽然身处巴西而且工作繁
忙，但他每年都会抽时间回国。在他
的微信朋友圈里，除了自己在巴西的
生活照片和转发的国内新闻，更多的
内容都是关于自己的儿子以及回国后
和朋友聚会的照片。“怎能不想家？”
他无比动情地说道。

虽然思乡情浓，但是更多的华人还
是会因为在巴西的经商机会而选择留在
这里。因此，如何更好地融入当地文
化，成为巴西华人在应对安全挑战之外
需要深思的另一大难题。

值得欣喜的是，不少华人在巴西邂
逅了美丽的爱情。扬州小伙冷勇在圣保
罗和朋友合伙承包了一家大企业的食
堂，他身边的不少华人朋友已经娶了巴
西当地女孩为妻。他腼腆地笑道，“巴西
女孩十分热情，她们的爱很热烈，不论你
来自哪里，只要她愿意，就不会保留自己
的感情。许多华人小伙对真诚热情的巴
西女孩颇为心动，与她们坠入了爱河。”
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据美国《侨报》报道，今年6月，享誉全
球的加州大学伯克利分校哈斯商学院 （Haas
School of Business） 把年度“最佳教学奖”授
予金融工程系 （Master in Financial Engineer-
ing） 教授孟宇。这位出生中国大连，在美生
活工作 20年的华裔教授至今仍保留着浓重的
乡音；而比乡音更浓的是他对中西方文化融
合的理解。带着这份智慧，无论身处竞争激
烈的金融行业，还是需要不断创新的学术
圈，他总能脱颖而出。

跨行研究 教学相长

1995 年美国出现互联网泡沫，时年 25
岁，刚去加州大学戴维斯分校攻读土木工程
学博士的孟宇因股票收益颇丰，让他对金融
产生浓厚兴趣，于是转去伯克利攻读金融硕
士。毕业后，他像无数学金融的人一样，怀
抱“华尔街之狼”的梦想去纽约闯荡。10 年
间，他往返于东西两岸，曾任摩根士丹利等
几家金融公司的股票交易员和金融分析师。
2009 年，他选择回到旧金山，加入加州公共
雇员退休管理系统，主要负责资产配置。同
时，被母校伯克利和戴维斯委任为客座教
授，教授风险管理、国际金融与货币等课程。

从学习土木工程转为金融，从金融从业
者转为兼职教授，孟宇总能在学科跨界和行
业跨界中找到连接点。他说：“很多优秀的金
融学家以前是学物理和化学等其他学科。”他
表示，上课是“教学相长”的过程。孟宇
说：“很多时候我把金融业界的案例讲给学生
听，让他们来分析。其中很多好的点子和方
法是我没有想到的。我会把这些创新的想法
带回业内。无论是交叉学科，还是跨行教
学，都是相辅相成的。”

以德为先 外圆内方

在孟宇位于加州大学伯克利分校哈斯商
学院的办公室桌上，放着一枚铜币，外圆内
方。他坦言它能时刻提醒自己做人的原则。
他说：“铜币的中间是方口，那象征着原则，
绝对不能变。方方正正就是我做人的原则，
正直本分尊重他人。铜币的外围是个圆的，
这代表原则不能动，但办事方法可以改变。”

他表示，在美国，不仅要用实力说话，
也要学会理解他人，懂得与人交流沟通。

了解需求 尊重差异

每一年学期结束后，学生都会给老师打
分，孟宇几乎总能获满分。他说这归功于两
方面：第一，懂得学生的需求。每次课后，
他都会仔细看自己的教学录影带，注意有哪
些方面在课上没有被涉及，便会添加到下节
课的教案中，尽量做到“滴水不漏”。第二，
他尊重学生的个体差异，注重他们的感受。
对于课业上需要提高的地方，他会针对不同
学生发邮件，注重私密性的同时照顾到每一
个人。他说：“上课时，我会经常根据学生的
表情来调整授课的内容和速度。也会换位思
考，如果我是学生，想学什么？”

谈到未来的打算，他说：“目前工作很愉
快。希望有机会能回国为祖国做些事，那我
会更高兴。”

场内战犹酣 场外布局忙

巴西华商掘金世界杯
孙少锋 崔安琪
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世界各地游客前来巴西欢庆世界杯 来源：淮海网世界各地游客前来巴西欢庆世界杯 来源：淮海网

师者孟宇

跨界亦风流
姜 岸

据加拿大 《明报》 报道，在日前一
个名为“E 世代父母心”的家长座谈会
上，不少华裔家长纷纷诉苦，由于习
惯、沟通方式的问题，家庭交流障碍越
来越多，与子女的隔阂越来越严重。

类似这样的事情绝非个案，在不少
华裔移民家庭，由于父母与子女在文
化、价值观、习俗上的差异，两代人之
间的交流沟通和家庭教育面临着很大的
挑战。

交流沟通问题多

据 《侨报》 报道，近日侨居美国的
徐先生16岁的女儿离家出走，在警察的
帮助下才顺利回家，出走的原因是徐先
生对女儿发火而引起矛盾。徐先生为了
缓和与女儿的矛盾，想尽了各种办法，
结果换来的却是女儿的冷脸和不解。

在家长座谈会上，家长黄凤玲说，
当子女成长、个人发展、就业方向、选
择恋爱对象与父母所期望不一致时，家
长和孩子之间的问题和矛盾就变得更尖
锐化。

在很多华裔移民家庭，父母和子女
之间在思想观念上的差异导致他们之间
交流不畅，隔阂越来越深，有时甚至到
势不两立的地步。很多家长白天忙于工
作，回家后则要面对复杂的家庭关系。
很多固守传统的华裔父母把孩子当做最

主要的精神支柱，有时甚至是唯一的希
望，但面对子女的不理解，挫败感油然
而生。

处理与子女的关系，对很多华裔家
长来说都是一道难解的题。

文化差异是主因

有分析指出，大多华裔移民是成人
以后才移居国外的，自己接受的都是传
统教育，即使在国外生活了很多年，身
上的中国传统文化烙印也无法抹去。他
们对子女的教育往往采取的是中国式的
传统教育而忽略了中西文化的差异。在
西方人看来，华裔的教育方法简直就是
虐待孩子。所以这些年，由中西方教育
方法差异而导致的麻烦、官司层出不
穷。华裔虎爸虎妈在美国引发热议，很
多人表示不能理解。

同时，中国人和西方人表达爱的方
式也有很大差异。在很多华裔家庭里，
家长还是处于核心地位，他们觉得自己
经历丰富，而小孩乳臭未干，什么事情
都得听家长的。有的家长甚至信奉棍棒
教育，久而久之孩子就会养成逆来顺受
的习惯。家长本意是好的，不想让孩子
走弯路，但一味强制就容易激起孩子的
逆反心理。

华裔家庭教育带有东方式的特点，
但孩子长期在推崇自由、平等的西方文

化氛围里生活学习，再加上青少年的叛
逆情绪，与父母之间发生矛盾是必然的
结果。

中西合璧解难题

提起美国劳工部前部长赵小兰，华
人社会几乎无人不知。在取得骄人成就
的背后，父母中西合璧的家庭教育功不
可没。

据报道，赵小兰的父亲赵锡成十分
重视孩子的教育，每次家里来客人，都要

求孩子以非常恭敬的态度为客人奉茶。
晚餐之后极少开电视，父母以身作则，母
亲跟着孩子一起读书，父亲处理未完的
公务。在严格要求的同时，也尊重孩子的
自由选择和培养他们独立处理事情的能
力。父亲每年安排两次全家的旅游，从选
择地点、订旅馆房间，乃至吃饭的餐馆，
完全由孩子负责，父母很少过问。

事实证明，将中国传统的孝悌忠信
与西方社会的组织管理方法结合，父母
与孩子平等地交流沟通，既尊重孩子的
自由选择，又培养孩子的独立个性，效
果是好的，可用来破解家庭教育难题。

专家建议，华裔家长应该入乡随
俗，注重学习如何自由平等地和孩子相
处。家长们要尊重孩子，把孩子当做朋
友看待，尊重孩子的自主选择权，同
时，也要利用自己两种文化背景的优
势，取长补短，减少家庭矛盾，让家庭
教育达到最好的效果。

中西合璧可解家教难题
彭 亮
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6 月 28
日，由中国驻
欧盟使团举办
的“中国日”
活动在比利时
南部的天堂动
物园举行，欧
盟机构及比利
时政府官员、
各国驻欧盟外
交人员、华侨
华人、学校学
生等约 600 人
出席。图为来
宾们观看中国
书法表演。
来源：新华网


